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Par Duda Leite 

A cineasta e feminista Nina Menkes e um exemplo vivo de como a industria cinematografica de Hollywood pode ser 

machista e misogina. Apesar de seus filmes terem sido exibidos em diversos festivais pelo mundo, coma Sundance, 

Rotterdam, Berlim e Toronto, foram muito pouco vistos por um publico mais amplo. 0 cinema transcendental de 

Nina continua sendo uma iguaria para poucos. Entre suas obras estao trtulos como "Magdalena Viraga" (1986), 

"Queen of Diamonds" (1991), e "The Bloody Child' (1996), todos estrelados por Tinka Menkes, irma de Nina, que a 

diretora gosta de chamar de co-autora. Seus filmes de fie<;;ao sao misteriosos, enigmaticos, polfticos, flertam com o 

surrealismo e buscam uma ascese atraves do sexo e da religiao. 

Por essas e por outras, a chegada de Brainwashed: Sex Camera Power, na plataforma gratuita Sesc Digital, deve 

ser celebrada. "Brainwashed' e o sexto filme dirigido por Menkes e seu primeiro documentario. "Todos meus outros 

filmes vieram de dentro de mim para fora. Esse veio de fora para dentro", contou a diretora por Zoom, de seu 

escritorio em Los Angeles. "Brainwashed' nasceu de um convite para transformar uma serie de palestras que Nina 

ministrava ao redor do mundo, sobre o famoso "male gaze", ou seja, "olhar masculino". Usando cenas de 175 filmes, 

entre eles classicos do cinema como "O Desprezo" (1963) de Jean-Luc Godard, "O Touro lndomavel" (1980) de 

Martin Scorsese e "Fa<;a a Coisa Certa" (1989) de Spike Lee, Nina analisa minuciosamente como os cineastas 

homens - e algumas mulheres - objetificam a figura feminina, causando danos irreparaveis a psique e ate mesmo 

estimulando diferentes tipos de abusos fora das telas. 

Leia abaixo os principais trechos da entrevista com a diretora Nina Menkes. 



DUDA LEITE - Seus filmes, apesar de reconhecidos e premiados internacionalmente, sao ainda pouco conhecidos 

fora do restrito circuito dos festivais. Par que acredita que seus filmes continuam sendo pouco vistas? 

NINA MENKES - Eu nao ten ho duvida de que isso esta ligado ao machismo. Eu fui uma estudante da UCLA, onde 

realizei "Magdalena Viraga", com apenas U$5.000 em 16mm. Esse filme ganhou o premio dos crfticos de Los 

Angeles naquele ano e foi exibido em festivais ao redor do mundo, incluindo Toronto. Na epoca, eu pensei: "sou 

bem jovem, fiz esse primeiro filme de sucesso, vou receber varios telefonemas e ofertas para fazer filmes com 

on;;amentos maiores". Mas nao foi o que aconteceu. E o motivo para isso foi a grande discrimina<;;ao contra mulheres 

diretoras. 0 segundo motivo foi o tema do filme, que eu menciono em "Brainwashed". A maneira coma eu filmei a 

personagem feminina. Ela nunca tira a roupa, nunca e sexualizada. Ela e muito brava e alienada ao mundo. Ha nave 

cenas de sexo em "Magdalena Viraga", e s6 vemos o rosto dela. Acho que isso assustou o publico. Fizemos uma 

exibii;;ao para o diretor do Festival de Roterda, que na epoca era o Hubert Bals, e ap6s quinze minutos de projei;;ao, 

ele disse: "parem esse filme!". Existia uma enorme resistencia e um 6dio contra os filmes dirigidos par mulheres. 

Mulheres que expressavam seus sentimentos atraves do cinema eram um grande tabu. Paguei um pre<;;o bem alto 

par isso, mas nunca mudei meu estilo. 

DUDA - Voce abre "Brainwashed" com uma citai;;ao de James Baldwin que diz: "nem tudo pode ser mudado, porem 

nada vai mudar ate que seja encarado". Voce acredita que houve uma mudani;;a na industria em relai;;ao as mulheres 

nos ultimas a nos, ou e apenas uma mudanc;a para que tudo permanec;a igual? 

NINA - Acho que sao as duas coisas. As mudanc;as comec;aram em 2015, com Maria Giese, que esta no filme. Foi 

ela quern comei;;ou as mudanc;as, quando ela levou os resultados das estatfsticas das mulheres em Hollywood, para 

a ACLU {American Civil Liberties Union), uma organizac;ao muito poderosa de direitos civis nos Estados Unidos. Ela 

mostrou as estatfsticas e eles ficaram chocados. Eles Leva ram os dados para o Governo Federal, que par sua vez, 

Leva ram para o comite de Oportunidades lgualitarias no trabalho. E coma as estatfsticas eram tao extremas, e 

mostravam coma Hollywood estava trabalhando com uma discriminac;ao severa de oportunidades de trabalho, eles 

optaram par negociac;oes fechadas com os estudios em 2015. Foi um pouco decepcionante que o Governo Federal 

optou par nao processar os estudios, pois dessa forma o caso teria se tornado publico. Houve uma grande pressao 

para que isso nao ocorresse. Eles optaram pelas negociac;oes em sigilo. Basicamente o governo ameac;ou os 

estudios com multas de milhoes de d6lares par discriminac;ao de genera, caso eles nao mudassem seu processo de 

contratac;ao. Foi isso que comec;ou a mudanc;a. E, pouco tempo depois, em 2017, surgiu o movimento do Me Too, 

que veio na rebarba da ac;ao de Maria. Sem esse processo contra os estudios, nao creio que o Me Too teria 

acontecido. Portanto, a combinac;ao dessas duas ac;oes causaram uma mudanc;a concreta na industria. E agora, 

temos um filme coma "Barbie", dirigido par uma mulher, com conteudo feminista, quer voce goste ou nao. Sem 

duvida e o primeiro blockbuster hollywoodiano abertamente feminista. E acaba de se tornar a maior bilheteria da 

hist6ria da Warner. Issa e uma mudanc;a concreta. Par outro Lado, o segundo maior filme da temporada 

"Oppenheimer' tern um elenco s6 de homens, e s6 ha duas mulheres, que estao peladas boa parte do filme. 

Portanto, nem tudo mudou. Mas s6 o fato de eu ter conseguido dinheiro para filmar "Brainwashed' ja e uma prova 

dessa mudanc;a. 

DUDA - 0 que voce achou de "Barbie"? 

NINA- Eu nao amei o filme, par varios motivos. Achei bobo, divertido em alguns momentos, mas nao fez min ha 

cabec;a. Acho que e um filme feminsita, porem voce tern Margot Robbie coma a Barbie perfeita, e todo mundo quer 

ser a Margot Robbie. Toda mundo quer ser rico e Lindo. E a Margot recebeu U$50 milhoes pelo filme. Mas e claro 

que eu prefiro que "Barbie" tenha ficado no topo das bilheterias, em vez de "Oppenheimer''. "Barbie" mostra que o 

feminismo pode ser alga desejado pelo publico. Existe um grande publico para o filme, e que aceitou a mensagem 
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